

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la ma-
ñana a las diez de la noche.
Administración: desde las 7 mañana a
las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

| | PTAS. | CT. |
|----------------------------|-------|-----|
| Presencia. | 1 | 25 |
| Extranjero (Unión Postal). | 2 | 50 |
| Ultramar. | 1 | 50 |

Número suelto. 5 cts.
Id. atrasado. 10.

Almacenes Montaner

Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

TEMPORADA DE PRIMAVERA Y VERANO

Recibidos los surtidos de Estación, queda abierto la venta á precios fabulosamente baratos.

Grandes colecciones de novedades en géneros de primera elección.

ROPA BLANCA, surtidos en todas clases, precios sin competencia.

Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

Desde Barcelona

Ligerzas

Ya el telegrafo adelantó la noticia de que el Gobernador civil de Barcelona pasó á los tribunales el informe del inspector delegado que asistió á la inauguración de la agrupación catalanista de Sans, *Los Segadores*, verificado el último domingo. El inspector en cuestión fué suspendido de empleo y sueldo y el periódico *La Renaixensa*, que publicó amplia reseña de aquel acto, denunciado.

No entrando en el fondo de la cuestión, esto es, dejando á un lado el examen de si los actos gubernativos están ó no justificados, porque esto nos llevaría muy lejos y tal vez nos acarrearía disgustos por parte de nuestros propios amigos, me permitiré llamar la atención de los lectores sobre la causa de haberse tomado en esta ocasión, *ab irato*, las antedichas medidas gubernativas.

Otras reuniones tan sospechosas y entusiastas como la verificada el día 24 en Sans han celebrado en diferentes pueblos de Cataluña los regionalistas sin que las autoridades, tal vez por negligencias, es cierto,—que ya he dicho que no quiero entrar en el fondo del asunto—hayan iniciado persecución alguna contra los que en ellas tomaron parte más activa. Solo con motivo de las de Targa y Sans se ha obrado con desusada energía. ¿Por qué? Del sacerdote señor Cardona dijeron los corresponsales madrileños que en su sermón se había mestrado separatista y que lo había terminado con una excitación á la matanza de castellanos.—El Rto. Cardona habló de patria, de las tradiciones catalanas de las aspiraciones autonómicas de Cataluña; pero no pronunció una palabra que pueda considerarse opuesta á las doctrinas evangélicas. Según testimonios muy fidedignos, los corresponsales min.—no, digámoslo en términos parlamentarios—estuvieron inexactos.

De la inauguración de *Los Segadores* no hicieron caso apenas los corresponsales de los bien informados periódicos madrileños. Se abstuvieron de telegrafiar la noticia todos menos uno, sino estoy mal informado. El de *El Imparcial* fué más diligente que los otros.

El telegrama del periódico de mayor circulación de España y sus colonias, considerado en conjunto, era el reflejo más ó menos fiel de lo ocurrido al inaugurarse la nueva agrupación catalanista de Sans. La inexactitud estaba en algunos detalles, en los adjetivos; poca cosa... á primera vista; pero en realidad lo suficiente para desfigurarse el valor y el carácter del acto.

Y por más que la elemental prudencia aconseja no formar juicios sobre narraciones hechas por un medio de transmisión tan deficiente como el servicio telegráfico, los periódicos madrileños, como de costumbre, juzgaron por el telegrama de *El Imparcial*, se indignaron, arremetieron denodadamente contra los catalanistas y... contra el Gobierno,—que de esto se trataba en realidad—pidiendo de paso que se iniciase una persecución contra los separatistas de Cataluña, sin faltar algunos que, dirigiéndose á sus corresponsales les amonestaron por su negligencia ó descuido. En alguna carta se combinaba con pena de destitución al pobre corresponsal si otra vez dejaba de telegrafiar hechos tan importantes como el de la reunión separatista de Sans.

Debe tenerse en cuenta que á las inexactitudes del corresponsal, que me complazco en afirmar que no son muchas, hay que añadir los errores de

transmisión y traducción del telegrama, que estos, si, son en gran número. Y el más gracioso ha tenido tanta fortuna que casi todos los periódicos de España lo han aceptado, haciendo algunos acerca de él sabrosísimos comentarios.

Hay aquí un señor, muy instruido y aficionado á hablar en público que se apellida Fiter é Inglés. El corresponsal de seguro suprimiría la conjunción copulativa y el traductor viendo en el telegrama Fiter Inglés, tradujo «el inglés señor Fiter» y así quedó, y así se ha extendido por toda España, dando lugar á que muchos creen que los catalanistas son «tan malos patriotas» que hasta aplauden á los extranjeros cuando hablan mal de España. En algunos periódicos que transcriben libremente la reseña de *El Imparcial*, poniendo epígrafe en cada párrafo, se lee «Un inglés» y este inglés es el señor Fiter, catalán, muy catalán y verdaderamente patriota «en el buen sentido de la palabra».

¿Puede hacerse caso de una prensa que funda sus juicios en datos tan deleznable como son los transmitidos por un medio de información tan imperfecto como el servicio telegráfico?

Pues cuéntase que el procedimiento de que ahora son objeto los oradores de la reunión de Sans y la denuncia de *La Renaixensa* se deben exclusivamente á las excitaciones de la prensa madrileña fundadas en el telegrama en que se llama «el inglés señor Fiter» al señor Fiter é Inglés.

B. AMENVAL

1 de Octubre de 1899.

AL DIA

Economías en la enseñanza

La quiebra nacional ha despertado en la opinión del país un ansia tal de realizar economías en el seno de la Administración, que los ministros de la corona no pueden menos de *apurar*, en vista de tales exigencias y reclamaciones.

Las economías vienen á poner de manifiesto, una vez más, la lucha abierta en que se hallan la nación y el Estado, productores y consumidores (toda vez que en España, el Estado es el gran consumidor), administradores y administrados. Y esta oposición abierta entre ambos, la hemos visto reflejada en la resistencia del contribuyente, en el movimiento regionalista—que, por otra parte no es obra de un día ni de una situación excepcional, sino efecto de complejas causas,—y también en el seno del Gabinete. Limitándonos á las economías proyectadas en Fomento, nos llamamos desde luego la atención las que se refieren á la segunda enseñanza.

Según las declaraciones del señor Pidal, serán suprimidos veintiocho Institutos. Entre provinciales y locales se cuentan 57, de manera que con las nuevas reformas, van á quedar reducidos á poco menos de la mitad. Nosotros entendemos que al hacer el Estado semejante supresión, no realiza ninguna economía, toda vez que la subvención de los Institutos corre á cargo de las Diputaciones y Municipios. Estas corporaciones consignan en presupuesto una cantidad para aquellos Establecimientos, que el Estado se cuida de administrar. En vista de ello se nos ocurre una pregunta: las Diputaciones provinciales cuyos institutos de segunda enseñanza sean suprimidos, deberán continuar tributando al Estado, como sucede ahora, en tal concepto?

Dentro de esta supresión, claro es que no deberán comprenderse los Institutos locales porque estos, perciben directamente sus haberes del Municipio que los sostiene. De modo que la economía alcanza solamente á aquellos Institutos subvencionados indirectamente por las Diputaciones, y cuya supresión no aligera en lo más mínimo una carga propia del Estado.

Sin embargo, no se nos oculta la intención del reformador ministro. El fin de aquella reforma parece encaminado á extinguir los quinquenios que el Estado creó para el profesorado. Los centros de segunda enseñanza suprimidos, brotarán de nuevo al día siguiente de su supresión por exigencia ó necesidad de las provincias que los reclaman, subsistiendo en ellos el mismo

profesorado, de nueva planta, aunque sin los quinquenios de que hoy disfrutan.

No es que no nos parezca razonable la supresión de los quinquenios. Estos, en rigor, no tienen razón de ser, porque el aumento de retribuciones y sueldos, en vez de estar en relación de la edad de los favorecidos, debería ser en relación á sus trabajos y méritos positivos. Esto es una manera de estimular el trabajo individual, fuente y raíz del progreso colectivo.

Pero claro es que no conseguiremos un verdadero adelanto, así en individuos como en corporaciones, siempre que su organización y administración resida en manos del Estado. El problema estriba en evitar á todo trance al *funcionario público*, cargo de suma comodidad para quien lo ejerce, pero también, causa de todo estancamiento, y también gravamen para el Estado y la Nación en sus mutuas relaciones.—B.

Los boers

Su origen y sus costumbres.—Las mujeres tiradoras.—Viejos guerreros.—El presidente Kruger.—Pretoria y Johannesburg

Los fundadores de la República del Transvaal, descendiendo de los holandeses y los franceses. Los colonos actuales proceden de antiguas familias de «hugonotes» refugiadas en Holanda á consecuencia del famoso edicto de Nantes.

Los descendientes de dichas familias contrajeron matrimonio en el país de su destierro, y más tarde emigraron al Sur de África, en donde constituyeron una colonia. Ciertos apellidos de procedencia francesa muy extendidos entre los boers, como Villiers, Dutoit y Malherbe, denuncian el origen que hemos señalado. El general en jefe de las fuerzas militares de la República Sud africana, también tiene apellido francés: se llama Joubert.

La lengua holandesa, es sin embargo, la que adoptaron desde el principio los habitantes del Transvaal, y con ella la vida sencilla y honrada del país de su procedencia.

El boer es de constitución fuerte, laborioso, con una constancia sin igual y muy apegado al terruño y á la familia.

Las mujeres son fecundísimas. En la familia menos numerosa se pueden contar diez hijos, todos educados para el trabajo y la defensa del territorio patrio. Los boers atienden mucho á la educación física de los niños, acostumbrándolos desde muy pequeños á la vida en pleno aire y en plena luz.

Se ha dicho que si llega á estallar la guerra entre Inglaterra y el Transvaal, entrarán en las filas del ejército todos los boers que tengan catorce años. En este caso, el refuerzo será enorme, porque desde esa edad manejan diestramente el fusil: de diez tiros hacen nueve blancos, por término medio. Es tal su habilidad para tirar, que en la guerra no disparan sobre la masa, sino que apuntan al individuo. De este modo resulta que cada tiro produce una baja en el campo enemigo. Los ingleses lo saben ya por experiencia propia.

El Transvaal sólo puede disponer de 35.000 hombres en pie de guerra; pero añadiendo á éstos 15 ó 20.000 que pondrá á su disposición el Estado libre de Orange, y 4.000 que facilitarán probablemente los alemanes y los irlandeses, se sumará un efectivo de 60.000 hombres, que lucharán fieramente contra los ingleses.

Hay que contar, además, con las mujeres. Así como en los tiempos heroicos las amazonas, hábiles en el manejo del arco, contribuían á la victoria, las mujeres del Transvaal prestaban ayuda á sus compatriotas con su maestría en el tiro de fusil. Casi desde su niñez aprenden á manejar las armas de fuego y se dedican á la caza con la misma afición que los hombres.

Así, pues, cuando haga falta su concurso, lo ofrecerán con entusiasmo. En época no lejana se las ha visto en los campos de batalla, cargando los fusiles con la baqueta y ofreciéndolos á los padres y á los maridos.

El ejemplo de solidaridad que han dado los boers en tiempos de guerra, es admirable. Familias enteras han marchado á la frontera para defender

el territorio amenazado, y hasta los hombres octogenarios se han puesto al frente de una columna.

En la prueba del orgulloso carácter y de los arraigados sentimientos patrióticos de estos viejos guerreros, se cita un curioso diálogo entre un anciano y su nieto.

Decía éste que había visto hacia poco tiempo el pabellón inglés.

—Tiene los colores encarnado y azul—añadió.

—Te equivocas—le replicó el viejo—no es ese el pabellón inglés. Lo he visto yo, y es blanco.

Con estas palabras llenas de ironía referíase el abuelo á la bandera blanca, de parlamento, izada por Jameson después de su derrota.

*

Entre los viejos patriotas del Transvaal figura, en primer lugar, el presidente Kruger, hombre sensato y prudente si los hay, pues sabe unir á su ferviente patriotismo la dulzura y la moderación.

Todas las personas que han recibido hospitalidad en la villa del presidente, en Pretoria, han quedado encantados de la acogida sencilla y cordial que éste les ha dispensado.

Hemos llamado villa, debiendo llamar casa de campo á la posesión en donde reside Kruger.

La casa solo tiene un piso, redondo, de amplia galería, utilizada en el estío como sala de audiencias.

El presidente tiene siempre abierta su residencia, lo mismo á los que van á pedir un consejo que á los que quieren darlo. La casa se confundiría con la de cualquier ciudadano, si no fuese por la pareja de guardias colocada en la puerta.

Kruger habla poco; prefiere escuchar. Su talento y su prodigiosa memoria le permiten decir mucho en pocas palabras; su concisión es casi exagerada; parece que al hablar recita máximas.

Por lo demás, no abandona nunca su llaneza característica. En la residencia presidencial entran y salen los boers como en su casa, siempre con la pipa en los labios, al igual que Kruger, que es también fumador impenitente, y se pasa grandes ratos sentado en un sillón, en la galería, con su pipa en la boca y escupiendo á cada momento en una escupidera colocada á un metro de distancia, sin duda para probar la puntería del presidente.

Extremadamente sobrio, no bebe nunca vino. En cambio, le gusta mucho el café.

Hace una vida muy regular, sin proporcionarse ninguna distracción que pueda disminuir el número de horas de trabajo. Tiene un sueldo de 185.000 francos, y no gasta más de 50.000. Es la modestia en persona.

La fuerza de su carácter le lleva alguna vez hasta el estoicismo. Cuéntase que un día, al cargar su escopeta, se hirió en el extremo del dedo pulgar, y viendo después que la herida se encontraba, se cortó la falanje con un cuchillo. Pasaron algunos días y como la gangrena se corriese á todo el dedo, Kruger se lo cortó de raíz, salvando su mano por este acto de valor.

*

Pretoria, la capital del Transvaal, es una población de 12.000 almas, muy parecida por sus calles y edificios á las ciudades holandesas. En ella, como hemos dicho, reside el presidente de la República.

Pero la gran ciudad por excelencia, el centro de los negocios, es Johannesburg, que tiene actualmente cerca de cien mil habitantes y ofrece el aspecto de una capital en constante progreso, y en donde los vestigios del pasado luchan con las manifestaciones del genio humano, pues el extranjero puede ver, por ejemplo, en las calles, al lado de un tranvía eléctrico y de un automóvil, un carro boer tirado por 12 ó 16 bueyes.

Las calles son largas y las casas espaciosas; la vida es muy cara, como en todos los centros de especulación; abundan las diversiones y los espectáculos públicos; hay circo, teatros, café-cineciertos y—detalle típico—en esta ciudad donde hasta ayer, casi imperaban las sencillas costumbres de los boers, va la gente al teatro vestida con todo lujo, y es frecuente ver en los hoteles y restaurants, á los caba-

lleros en traje de frac, y á las damas con magníficos trajes descotados y brillantes en la garganta y en las orejas.

Como el Transvaal tiene, apenas, medio siglo de existencia, se deduce de los anteriores datos que la civilización ha marchado allí á paso de gigante. Sin duda, por esto quiere quedarse Inglaterra con aquella República, como se apoderó del Natal, en 1843.

Lo que falta saber es si los boers se dejarán ahora conquistar tan fácilmente.

Los teatros en Madrid

En la Princesa anoche tenía que inaugurarse la temporada, la compañía de la señora Tubau, con la comedia de Muger y Barriere *La vida de Bohemia*.

Después de verificar *la reprise de Paris fin de siglo*, el estreno de la comedia de Praga, *La enamorada*, arreglada á la escena española por don Manuel Bueno, la *reprise de Sarresas del divorcio* y el estreno de *La duquesa de la Valliere*, alta comedia original de don Juan Antonio Cavestany.

En trajes y decorado se gastarán 30.000 francos.

También se estrenarán *Le controleur des wagons lits*, traducido por el señor Seoane; *El pájaro verde*, comedia original de Flores García y de Gabriel Briones; *Colinette*, traducida del francés, y *Quiza Vieux Marcheur*, de *El libro de don Cleto*, de Perez Seoane, y *La madre, El alma vieja, Tristes amores!*, *Las virgenes* y otras obras.

La Comedia abrirá sus puertas con la obra *Lo positivo*. En la compañía figuran los celebrados actores señores Tuiler, Donato Jimenez y Manso. También estrenará el juguete cómico-fuñebre de don Ricardo de Vega *Acompaña á Vd. en el sentimiento*.

En Lara el primer estreno de la temporada será un juguete cómico de don Pedro Sabau, titulado *El baile de Bellas Artes*.

Después se estrenarán *La sala de armas* de don Vital Aza, *El patio* (dos actos), de los señores Alvarez Quintero; *Academia militar*, del señor Parellada, y otras de aplaudidísimos autores.

En el teatro Martin se está preparando *la reprise de Los presupuestos de Villapierde* con las nuevas escenas que sus autores han añadido. Dichas escenas llevan por título *El agua de Lozoya* y *El tifus*, á cargo del señor Sanjuan; *La peste*, por la señorita Maria Gonzalez; *El pulverizador*, por el señor Gonzalez, y *El tabaco español*, representado por tres collieros, que desempeñarán las primeras tipleas.

NOTICIAS

Del extranjero:

Dice el corresponsal que tiene en Liverpool el importante periódico *the Chronicle* de Londres, que ya en los primeros días de enero de este año se supo en aquella ciudad que la expedición militar francesa, que manda Voulet, cometía en los territorios vecinos á las posesiones avanzadas inglesas en el Níger superior, toda suerte de robos, asesinatos, violaciones, incendios, etc., etc., probándolo las declaraciones de muchos centenares de indígenas, que huyendo del vandalismo de los franceses, iban á refugiarse en territorio inglés.

Llegó un momento, añade el corresponsal, que el capitán Voulet, con sus soldados, se atrevió hasta á invadir el territorio británico y quemar un pueblo llamado Zoo, situado á muchas millas dentro del país que se halla bajo la esfera de la influencia inglesa.

Las autoridades militares de la Gran Bretaña mandaron entonces una nota enérgica al capitán Voulet, exigiéndole evacuara inmediatamente el territorio invadido, ya que á pesar de no haberse fijado todavía los límites definitivos del mismo Zoo, de acuerdo con el convenio franco-británico existente, es posesión inglesa.

Ante aquella nota se retiró Voulet con sus fuerzas.

Según los informes del corresponsal en cuestión, Voulet tomó la ruta del Norte después de haberse deshecho de la misión francesa Klobb, y dice

aquel que «si son ciertas las noticias del deguello de la misión francesa de Foureau Lamy, cuando ésta avanzaba de Air al Lago Tchad, está firmemente inclinado á creer que dicho deguello puede atribuirse á Voulet.

Deseando este Príncipe que su presencia en París no cause disgustos ni le ocasione compromisos al gobierno francés en los momentos actuales, ha marchado voluntariamente de aquella capital, dirigiéndose á Italia con el propósito de pasar una larga temporada al lado de su madre la princesa Clotilde, en el castillo de Moncalieri—Turín—en donde le esperan ya su hermano el príncipe Víctor y su hermana la princesa Leticia, duquesa de Aosta.

Van recibiendo detalles referentes al terrible terremoto que tantas víctimas y estragos materiales causó en la noche del 25 del corriente en Calcutta y su distrito.

Calculase el número de aquellas en 500 y entre los daños materiales se cuenta la destrucción completa de 1.000 acres de plantaciones de té en el territorio que se extiende entre Jalapahar y Birch Hill.

El centro del espantoso fenómeno estuvo en Darjeeling, que es una de las estaciones principales indias al pie del Himalaya á veinticuatro horas del ferrocarril de Calcutta.

Inmediatamente después de sentirse el terremoto cayó un terrible aguacero que duró treinta y ocho horas inundando todo el país afectado por los temblores de tierra.

Entre las víctimas de la catástrofe se encuentran algunos europeos.

Sigue más enérgica que nunca en los Estados Unidos la campaña contra el general Otis censurándole sus optimismos cuando tantos motivos hay de todo lo contrario.

Ahora la ha dado Otis en pintar al ejército tagalo como una gran cuadrilla de salteadores cobardes y enteramente desmoralizados, cuyo aniquilamiento será breve.

Mientras Otis desacredita de este modo á los agualadistas, recibense en los Estados Unidos, por la vía de Hong Kong, noticias de que entre San Fernando y Angeles ha vuelto á tomar Agualado la ofensiva, siendo los norteamericanos sólo dueños del terreno que pisan.

Agualado tiene todavía establecido su cuartel general en Tarlec, con abundancia de viveres y material de guerra que no sabe Otis como han recibido.

Si hemos de dar crédito á un telegrama que dirige el general Otis á su Gobierno, el coronel Snyder al frente de una columna de 8.0 soldados y voluntarios con una batería de tiro rápido atacó el 23 del corriente al oeste de Cebú á una partida insurrecta que estaba fuertemente atrincherada, desalojándoles de sus posiciones, en las que dejó 40 hombres muertos ó heridos, mientras que las pérdidas de los americanos se redujeron á muerto y cuatro heridos.

Los insurrectos se retiraron á otras posiciones situadas al sudoeste de Cebú, regresando el coronel Snyder con sus fuerzas á aquella ciudad.

El general Gallifet ha dirigido una comunicación oficial al coronel Picquart, que tan importante papel desempeñó en el proceso Dreyfus, defendiendo la inocencia de éste con sus francas é indiscutibles declaraciones, en la que le manifiesta que después de la concienzuda información del general Delacroix, no hay la más ligera sospecha sobre la honradez y virtud con que el coronel Picquart desempeñó su cargo mientras estuvo encargado de la dirección de informes en el ministerio de la Guerra.

Esta terminante declaración hecha oficialmente, destruye por completo las calumniosas imputaciones que acerca de la honrada gestión de Picquart se hicieron por los generales centristas á Dreyfus durante el proceso de Rennes.

Berlín 28.—En el edificio de la Cámara de Diputados se ha inaugurado hoy el séptimo Congreso internacional de Geografía.

El príncipe Alberto de Prusia ha dado la bienvenida á los congresistas pronunciándose á continuación otros discursos por el príncipe Hehenloche, el señor Studt y el burgomaestre Kirschner.

Berlín 29.—En el séptimo Congreso internacional de geografía que se inauguró ayer en el edificio de la Cámara de Diputados, el gobierno español está representado por el señor Marcoartú, quien ha venido al efecto desde Londres.

El Congreso celebrará hoy su segunda sesión y estará abierto hasta el 4 de Octubre.

De las provincias.

La Dirección de Instrucción pública nos comunica la siguiente nota:

«Varias personas de competencia notoria han cedido al Estado la propiedad de algunos libros de texto, escritos expresamente con sujeción á los programas oficiales de segunda enseñanza.

Estos libros se imprimirán por cuenta del ministerio de Fomento, al efecto de que se publiquen con excelentes condiciones tipográficas y de que su coste no exceda en ningún caso de dos pesetas ejemplar.

Dentro de pocos días estarán dispuesto para la venta la Antología latina y la castellana y los textos de primer curso de matemáticas, religión, francés, geografía é historia.

De esta manera podrán los profesores señalar libros de texto baratos en extremo y escritos por personas peritas en la enseñanza.

La *Gaceta* publica la siguiente orden del ministerio de Fomento:

«Vistas las consultas elevadas á este ministerio acerca de algunos de los extremos que comprende el Real decreto de 26 de Mayo último.

S. M. el Rey (Q. D. G.), y en su nombre la Reina Regente del reino, ha tenido á bien disponer:

1.º Los alumnos que por haber aprobado alguna asignatura antes de la promulgación del Real decreto de 13 de Septiembre de 1893 fueron autorizados para continuar sus estudios con arreglo al plan anterior á dicha soberana disposición, los continuarán ateniéndose al mismo, quedando, por tanto, exceptuados de lo ordenado en la disposición 2.ª del Real decreto de 26 de Mayo próximo pasado.

2.º Los alumnos suspensos en una ó dos asignaturas del curso actual, ó sea del primero, deberán ser admitidos á matrícula en las mismas, considerándoseles como sueltas, según lo establecido en la disposición 7.ª del Real decreto citado de 26 de Mayo del año anterior, y, por tanto, á la vez que se inscriben en las de segundo año, y aunque entre unas y otras haya existido incompatibilidad, guardándose sólo en el examen la prelación debida.

3.º No exigiéndose para el examen de ingreso de segunda enseñanza sino las materias comprendidas en el Real decreto de 26 de Mayo comprendidas en el Real decreto de 26 de Mayo último, en su art. 1.º, queda sin efecto la constitución del Tribunal oportuno en la forma que estableció el 27 del 13 de Septiembre de 1893, pudiendo, por tanto, verificarse ante las Juntas locales de primera enseñanza, sin otra limitación que la marcada por el artículo 8.º del Real decreto de 13 de Agosto de 1880. Este examen seguirá verificándose reglamentariamente en el corriente mes ó en el de Octubre para los alumnos con matrícula extraordinaria, y sólo en casos especiales se efectuará en Junio, á tenor de lo dispuesto en la Real orden de 17 de Junio próximo pasado.

Campoamor, el gran poeta, será coronado el mes de Octubre actual.

Cuando regrese el señor Romero Robledo, se acordará en definitiva el programa proyectado por el *Círculo de Bellas Artes*.

La coronación se verificará por la tarde, en el Retiro, y se desea que la princesa de Asturias se digne aceptar el encargo de ceñir la corona sobre las sienes del anciano poeta.

Con el título *Los Prisioneros* verá la luz pública, en Madrid dentro de pocos días, un periódico auxiliar de la Asociación de las familias de los prisioneros en Filipinas.

En él dará cuenta la junta central de su labor pasada, su actitud presente y sus propósitos.

La dirección general del Tesoro ha acordado que el día 2 de Octubre próximo se abra el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas y clero que perciban sus haberes y asignaciones en esta corte, en las provincias del reino y pagaduría de la Junta de Clases pasivas.

Se venden

al contado ó á plazos DOS CASAS de precios distintos, con todas las comodidades posibles y espaciosos jardines, sitas en la calle de Santos Rita, del Terreno, números 4 y 9.

Informarán calle de la Concepción, 14, principal.



Doña Antonia Llopart y Riusech
DE FIGUEROLA
Falleció á las nueve y media de la noche de ayer
después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica
* Q. E. P. D. *

A las 11 y media se rezará el Santo Rosario en la casa mortuoria y acto continuo será conducido su cadáver al cementerio de esta ciudad. Su desconsolado esposo, hermanos, hermanas, sobrinos, sobrinas y demás parientes, al comunicarlo á sus amigos les ruegan asistan á dicho acto, suplicándoles también sus oraciones para el eterno descanso de la finada.
Casa mortuoria—calle de las Teresas, número 9.

De las islas: Sóller

Han entablado la correspondiente permuta de sus destinos doña Micaela Florit, Maestra del vecino pueblo de Fornalug con doña Margarita Triay que lo es de la villa de Santa María, siendo probable, según se nos dice, que en breve sea aprobada por el Rectorado de Barcelona.

—Ha sido destituido el peatón cartero de Fornalug á esta villa don José Puig y Bisbal y nombrado para reemplazarle á don Antonio Anfós y Vicens que en otra ocasión ya lo había desempeñado.

—Por el Ilmo. señor Obispo fué promovido, en las órdenes celebradas últimamente, á la orden sagrada de subdiácono nuestro paisano don Andres Bilbao Deyá; y don Miguel Rosselló y Barceló también paisano nuestro recibió la primera clerical tonsura y las cuatro órdenes menores.

—El próximo domingo la importante sociedad *Defensora Sollerense* se propone conmemorar con lucida fiesta la inauguración del edificio de su propiedad. El sábado se pasará y se repartirá después de sacrificado á los coparticipes un bucy y por la noche la música amenizará la velada en un tablado que se levantará en la calle de Real. El domingo habrá carreras de muchachos, de hombres y de bicicletas, otorgándose diferentes premios y por la noche como fin de fiesta baile en el salón de la referida sociedad.

—La sociedad *Sindicato Agrícola Sollerense* ha establecido el domicilio social en el salón del piso principal de la *Defensora Sollerense*. Según noticias se organizarán certámenes, exposiciones y se darán conferencias para fomentar la producción y al propio tiempo que se facilitará la instrucción agrícola.

—Ha sido nombrado y hoy ha empezado á prestar sus servicios, municipal de esta villa don Miguel Bannasar Ferrer licenciado de la Guardia civil.

—Esta mañana ante la Alcaldía de Fornalug se ha verificado por segunda vez la subasta de los pastos de *La Basa*, monte comunal de dicho pueblo quedando sin presentarse postor alguno.

El inspector de carruajes de la provincia señor Riera estuvo el viernes de esta semana en esta población á practicar su visita de inspección.

—El vapor *León de Oro* llegó ante ayer procedente de Cete y Barcelona después de haber estado detenido á causa del temporal reinante dos días en la ciudad condal. Esta noche ha salido para los puntos de su procedencia con numeroso pasaje y variada carga, entre la que había según nos han informado, una partida de naranjas de las llamadas *ivernencas* y otra menor de las de la actual cosecha.—C. 1 de Octubre de 1893

De la capital:

A cosa de las siete de la tarde de ayer salió de nuestro puerto el vapor *Palma*, llevándose la correspondencia, un crecido número de pasajeros y carga; figurando entre ella unos 200 cerdos cebados.

Llamamos la atención de nuestra autoridad municipal, acerca del mal olor que despiden las diferentes cloacas que existen en las inmediaciones del fletado de la puerta del Muelle, causando grandes molestias á las muchas personas que transitan diariamente por aquel punto.

Entre los pasajeros embarcados ayer tarde á bordo del vapor correo de Barcelona, figuraban don Guillermo Rosselló, Pbro. que se dirige á la América del Sur y don Alejandro Jaime que va á Madrid con objeto de

continuar sus estudios de la facultad derecho en aquella Universidad.

Por Real orden del Ministerio de Hacienda ha sido nombrado oficial 4.º de la investigación de Hacienda de esta provincia don Sebastian Arifo, que desempeñaba igual cargo en la de Valencia.

Don Pedro José Sitjar, oficial 5.º de esta Delegación ha sido trasladado á la de Alicante.

En el Hospital de Santa Cruz de Barcelona han de proveerse por oposición, varias plazas de alumnos internos de Medicina, vacantes en dicho Hospital.

Los alumnos que deseen tomar parte se servirán acudir á la Secretaría cualquiera de los días laborables, hasta el 12 de octubre próximo, de nueve á una, para presentar las solicitudes documentadas y enterarse de las condiciones que reúnen las indicadas plazas.

A las solicitudes de admisión deberán acompañar los aspirantes su fe de pila, certificados del párroco y del alcalde, justificativos de buena conducta y documentos que acrediten tener aprobadas las asignaturas que forman el primer grupo de la Facultad de Medicina.

Nuestro querido amigo don Juan Torrandell, ha entrado á formar parte de la redacción de *La Unión Republicana* con el cargo de redactor jefe de aquel periódico.

Nos comunican los propietarios del Cinematógrafo que en atención á la mucha concurrencia que ha acudido estos últimos días á la exhibición del Cinematógrafo instalado en el Huerto del Rey y á ruego de infinidad de personas concurrentes á este espectáculo, han accedido gustosos á continuar por algunos días las funciones que se dan en dicho Pabellón, siguiendo la rebaja establecida últimamente en los precios de entrada y exhibiéndose los cuadros que más han llamado la atención del público.

Cada día se pondrá la corrida de toros por Mazantini.

El día 14 del actual se pondrá á la venta, la nueva obra del insigne novelista señor Perez Galdós titulada *La Estafeta Romántica* tomo veintiseis de *Los Episodios Nacionales* y sexto de la tercera serie.

Don Pedro de A. Borrás ha recibido el *regium eequatur* para desempeñar el cargo de Cónsul de Méjico de esta provincia.

En virtud de la nueva plantilla de empleados del Ayuntamiento, han sido declarados cesantes los nueve individuos del cuerpo de Ministrales que quedaban.

Igualmente han sido suprimidos 14 pensiones de retiro que disfrutaban otros tantos individuos del cuerpo de la guardia municipal retirados.

El Presidente de Sala de esta Audiencia cita, llama y emplaza á Gregorio Juliá Cañellas, vecino del Secar del Real y predio Son Magraner, procesado en causa sobre estupro, para que en el plazo de 15 días comparezca en dicha audiencia bajo apercibimiento de ser declarado rebelde.

Ha quedado acordado el pago de la mensualidad corriente á las clases pasivas que lo tienen asignado en la Pagaduría de Hacienda de esta provincia en la forma que á continuación se expresa:

Día 3 y 4 del actual.—Montepío Militar y Civil.

Día 5 y 6 de id.—Retirados de guerra y marina.

Nos escriben de Sancellas de que en la madrugada del sábado se desencen-

denó sobre dicha villa una terrible tempestad quedando inundados muchos de los campos.

Una de las chispas eléctricas cayó sobre el molino de viento de la casa denominada Can Mascaró de aquella villa, cuarteando é incendiado la torre, y destrozando un tabique de la referida casa, recorriendo dos dormitorios, sin que por fortuna ocurriese ninguna desgracia personal.

El incendio de los aparatos del Molino pudo ser dominado al cabo de varias horas de incansables trabajos.

Las pérdidas materiales sufridas ascienden á unas 2.000 pesetas.

El día 14 de los corrientes deberán presentarse en Madrid los señores opositores á las cátedras de Retórica y Poética vacantes en los Institutos de Alicante y Baeza.

Según leemos en la *Gaceta* han solicitado tomar parte en dichas oposiciones nuestros paisanos don Gabriel Labrés, don Antonio Ripoll, don José Ignacio Valentí, el profesor auxiliar de nuestro Instituto don José Laporta y nuestro compañero de Redacción don Gabriel Alomar.

Anteanoche en la iglesia parroquial del pueblo de Valdemosa se celebró una función religiosa que fué una verdadera nota artística.

El renobrado bajo señor Mateu (Uetam) cantó varias romanzas de carácter místico, un *Benedictus* y algunos Padrenuestros.

Le acompañaron con piano y armonium los profesores señores Morey y Más.

Los oyentes quedaron altamente impresionados.

La guardia civil del puesto de Sineu ha dado cuenta de haber detenido y puesto á disposición del juez competente á un sujeto presuntuo autor de haber maltrato de obra á un convecino, produciéndole varias contusiones en distintas partes del cuerpo.

Han entrado á formar parte de la redacción de *La Última Hora*, los colaboradores de dicho periódico y amigos nuestros don Antonio Noguera y don Miguel Sarmiento.

El domingo último celebró su primera misa en la iglesia de Génova el nuevo sacerdote don Jaime Pons Cabrer.

Le asistieron los M. I. señores don Jaime Ferrer y don Luis Gamundí, canónigos de esta Santa Iglesia Catedral.

Terminada la ceremonia, los invitados fueron espléndidamente obsequiados con un *lunch*.

Reciba el nuevo celebrante y su familia nuestra más cumplida felicitación.

El alcalde señor Sbert, encargará hoy de nuevo el mando de la alcaldía al primer teniente de alcalde señor Lladó.

El programa de la velada que se celebrará esta noche en el *Círculo Mallorquín*, es el siguiente:

1.º—Suite de vaises *Vergissmeini-*

nicht, Valdenfeld.

2.º—Due final *Gli Ugonotti*, Meyer-

beer.

3.º—Scena segunda del tercer acto de *La Walkyria*, Wagner.

4.º—Dus del tercer acto de *Lohengrin*, Wagner.

5.º—Scena y final del segundo acto de *La Boheme*, Puccini.

6.º—Cuarteto ob. 12., Mozart.

7.º—Número 4 de *La Buena sombra*, Brull.

8.º—Ayer llegó hasta nosotros la triste noticia de haber fallecido el anciano padre de nuestro particular amigo don Antonio Obrador, correspondiente de este periódico en la ciudad de Feladig.

Acompañamos á nuestro amigo en el dolor que le embarga en estos momentos.

Al salir ayer tarde de este puerto el vapor *Palma*, observamos que dicho buque á pesar de llevar correspondencia oficial á bordo, no llevaba puesto en el palo mayor el gallardete indicador de buque correo.

Según podimos averiguar la culpa de ello se atribuye al señor Administrador de Correos, por no haber pasado el correspondiente aviso, al señor Comandante de Marina, de que dicho buque está autorizado para llevar correspondencia oficial, cuya autoridad fué la que se opuso ayer á que el *Palma* izara el gallardete en cuestión, á pesar de que cuando regresó de su último viaje ya lo llavaba puesto.

Además, que sepamos, no se ha publicado edicto alguno haciendo saber al público el nuevo itinerario de cor-

reos, que resulta ahora con autorización concedida al Palma, cuyo olvido redundará en perjuicio del público en general y del comercio en particular.

Los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión que celebrará mañana nuestro Ayuntamiento son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.

Obras, Arbolados, Caminos y Paseos.—Concesión de varios permisos para obras particulares.—Justiprecio de una parcela de la calle de Bordoy.

Es muy probable que el jueves próximo se autorice por la Alcaldía la matanza de cerdos cebados, como también la venta de sus carnes frescas y embutidos.

Se encuentran en Barcelona procedentes de Filipinas, los tenientes del arma de Infantería don Francisco Rosselló y don Jaime Garcés Alemañy.

A poco más de la una de la tarde de ayer el señor Obispo de esta diócesis acompañó hasta su casa al señor Gobernador civil de la provincia, confiriendo ambos breves momentos.

Al poco rato el señor Obispo trasladó a su palacio.

Ayer por la mañana tuvo efecto en el Seminario la apertura del curso de 1899 a 1900.

Antes de dar principio al acto se celebró una solemne misa siendo el celebrante el Ilmo. señor Obispo de esta diócesis.

Acto seguido se procedió a la repartición de los premios del concurso celebrado este año, ocupando la presidencia de la mesa el Ilmo. señor Obispo, y a su lado el señor Gobernador civil de la provincia y una comisión del Ilmo. Cabildo Catedral.

El número de alumnos lo mismo que el de particulares é invitados fué crecidísimo.

A poco más de las ocho de la mañana de ayer riefieron acaloradamente dos individuos en la plazuela del Rastrillo, resultando ambos contendientes con leves contusiones.

Tuvieron que intervenir en la disputa, varios transeúntes, quienes restablecieron la paz entre los contendientes.

Noticias del ejército

Destinos.—Por Real orden del ministerio de Guerra, se ha dispuesto que los jefes y oficiales de la escala activa de infantería comprendidas en la siguiente relación pasen a servir los destinos que en la misma se les señalan.

Capitanes: don José Rosselló Aloy, de la zona de Baleares, pase al regimiento de Baleares número 1. Don Miguel Vidal Gasa, del regimiento de Baleares número 1 a la zona de Baleares. Don Matías Sampol Jaquetot, del regimiento de reserva de Rosellón número 80 al de Baleares número 2. Don Miguel Ramis Alemañy, excedente en Baleares, al regimiento de reserva de Alicante número 101.

Primeros tenientes: don Lucio Millán Ocazu, del regimiento de Gerona número 22 alumno de la Escuela Superior de Guerra al regimiento de Baleares número 2, continuando en dicha comisión.

Segundos tenientes: don Enrique Bosch Grassi, del regimiento de Baleares número 2, al batallón Cazadores de Barcelona número 3; don Antonio Frau Mateu, del regimiento de Zaragoza número 12, al de Baleares número 1; don Antonio Soler Obrador, del regimiento de Baleares número 2, al de Albuera número 26.

También se ha dispuesto que los primeros tenientes de Artillería don Euliberto Esteban Garacotche, del octavo regimiento montado, pasen al de Artillería de Baleares: don Eduardo Cavanha y del Vall, del 11.º regimiento montado, al batallón de Artillería de Baleares: don Enrique Muñoz Cabo y Arredondo, del batallón de Artillería de Baleares, al 11.º regimiento montado: don Carlos Cuesta García, del batallón de Artillería de Baleares, al octavo regimiento montado.

Pensiones.—Se ha concedido a Catalina Masanet Sureda, madre viuda del soldado muerto en Cuba, Pedro Ginard Masanet, la pensión anual de 18250 pesetas, que le serán abonadas por la Delegación de Hacienda de esta Provincia.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir a la Inguilina Gioi». Véase el anuncio en la 4.ª página.

Bibliografía

Es variadísimo y muy interesante el número que esta semana posee a la venta Blanco y Negro con el siguiente sumario:

Siguiendo la pista, portada en color por Estevan; El respetable, cuento de Blasso ilustrado por Méndez Brinda; Verdades y mentiras; Penas hondas, poesía de Arturo Reyes ilustrada por Huertas; Juegos florales en Murcia y en Ronda (las reinas de las fiestas); La feria de San Miguel en Sevilla, por García y Rodríguez; el príncipe de Orleans; el tenor Biel; La cuestión del Transvaal; Nota política; Los teatros de Madrid (comienzo de temporada); Un maestro de obra prima, dibujo de Alvarez Sala; Las delicias de Madrid, por Gabaldón, Xaudaró y Asenjo; El telégrafo sin hilos, historietta de Xaudaró; Sección recreativa, Mesa revuelta, etc., etc.

Hemos recibido un folleto catalán titulado Brometas debido a la pluma de don Juan Ovíva Bridgman. Es una colección de versos escritos en broma y a la pata la llana que pone de relieve el humorismo familiar y a menudo expresivo de los catalanes.

Agradecemos al señor Oliva su atención.

Cultos para hoy

Juileo de Cuarenta Horas

Continúan en Santa Clara en honra de San Francisco de Asís. La exposición del Santísimo se hará a las seis y media de la mañana, a las diez misa cantada por la comunidad. Por la tarde se cantarán los actos de coro solemnes, en preparación de la fiesta de San Francisco y por la noche meditación, estación y solemne reserva.

Otras funciones

En San Francisco a las cuatro de la tarde se cantarán solemnes maitines, en preparación a la fiesta de su titular y a continuación el triduo con sermón siendo el orador el P. Auba de San Felipe Neri.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Confalón en Santa Eulalia.

Lecturas amenas

He aquí las noticias más curiosas que ofrece la prensa profesional sobre la producción de vino en el mundo.

En España la cosecha de 1898 alcanzó a 24.750.000 hectolitros, ó sean seis millones de hectolitros más que el año anterior.

En 1875 la viticultura francesa superaba a la de todos los demás países, hasta que pasó a ocupar el primer rango Italia.

Lucharon ambos países hasta 1897, y desde esta fecha la producción vinícola francesa superó a la italiana en seis millones de hectolitros, hasta hoy que aún falta a los italianos cosechar 800.000 hectolitros más para igualar a la producción francesa (sin contar los cinco millones de hectáreas de Argelia).

Rusia ha cosechado 3.120.000 hectolitros y Bulgaria 2.600.000.

De once millones ha bajado la producción de Austria a tres millones, y decrece asimismo la cosecha de Alemania, pasando de seis millones de hectolitros a 1.800.000, y también decrece atrozmente la producción de Turquía, Suecia, Grecia, Rumania, Portugal, las Azores y las islas Canarias y de Madera.

En América ocupa Chile el primer lugar con 2.500.000 hectolitros, siguen la República Argentina con un millón 600.000, el Brasil con 450.000 y el Uruguay con 70.000.

Los Estados Unidos no producen en conjunto más que 1.300.000 hectolitros.

En Africa aumenta anualmente su producción la Argelia, que en 1898 alcanzó hasta 5.221.700 hectolitros. Túnez produce ya 120 mil hectolitros y el Caloda 185.000.

En suma: la tierra toda, que en 1897 produjo 107.535.000 hectolitros de vino, ha producido en 1898 122 millones 779.000 hectolitros.

Oficinas públicas

Ayuntamiento de Palma

Este Excmo. Ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer acordó, a contar de dicho día, celebrar las sesiones ordinarias todos los lunes a las siete y media de la noche en vez de las doce del día como tenía acordado.

Lo que se anuncia al público para su debido conocimiento.

Primer aniversario del fallecimiento de DON LORENZO MUNTANER. Todas las misas que se celebrarán mañana miércoles, 4 de los corrientes, de las seis a las doce, en la capilla del Sagrado Corazón de Jesús, en la iglesia de Socorro y las que en el mismo día se dirán en la iglesia de Esporlas, serán aplicadas en sufragio de su alma. La familia recibirá especial favor de los amigos del finado que asistan a dichos sufragios.

Palma 28 Septiembre de 1899.—El Alcalde accidental, M. Enrique Lladó.—P. A. del Ayuntamiento El Secretario accidental, Eduardo Morro.

Últimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS. Lists various financial instruments and their prices.

Table with 2 columns: ISLEÑA MARÍTIMA and ISLEÑO. Lists shipping companies and services.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 30 de Septiembre de 1899.

Table with 5 columns: Existencia, Entradas, Salidas, Fallecidos, Quedan. Shows hospital statistics.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados. Nacimientos: Día 30.—Varones 1.—Hembras 0. Matrimonios: Día 30.—Ninguno. Defunciones: Día 30.—María Dolores Oliver Amer Expósito, 7 años, calle de los Olmos, raquitismo.

Registros del puerto de ayer a la puesta del sol. Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Algo calimoso. Dirección del viento.—Calmos.

Estado del mar.—Llana. Buques a la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendias.—El horizonte estaba calimoso, sin nubes el cielo, recalaba marejadita del S.; el nivel de las aguas muy elevado y soplaban ligera ventolina al terral cuando el orto. Se quedó calma a las ocho, a las nueve entabló el embate del S.; fué flojo durante la mañana. En el curso de la tarde hubo menos viento y muy antes del ocaso estaba calma.

Noticias.—Entró el vapor Unión de Barcelona y el Isleño de Cette. Salió el Unión para Ibiza, el Paco para Valencia y se dispone a salir para Barcelona el Palma.

Buques fondeados: Día 2.—Vapor español Isleño, de 314 ton., de Cette y Marsella.—Vapor español Unión, de 401 ton., de Barcelona.—Bergantín goleta español San Francisco, de 155 ton., de Huelva.—Polacra goleta es-

paña Lareño, de 92 ton., de Valencia.

Buques despachados: Día 2.—Vapor español Unión, de 401 ton., para Ibiza.—Vapor español Palma, de 356 ton., para Barcelona.—Laud español Angeles, de 52 ton., para Ibiza.—Bergantín goleta español San José, de 228 ton., para San Juan de Puerto Rico con escala en Santa Pola.

Matadero: Día 30.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 5.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 4.—Carneros, 0.—Ovejas, 32.—Borregos, 0.—Corderos, 166.—Cabras, 6.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 10.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 225.

Admitiendo carga y pasaje para los expresados puertos. Despacho, oficinas de la Isleña Marítima, Palacio, número 26.

Noticias políticas. Madrid 2 a las 9'50 m. Insistese en asegurar que el general Martínez Campos será nombrado Capitan general de Madrid.

Se indica al señor Muñoz Vargas para ocupar la Subsecretaría del ministerio de la guerra. Vuelve a hablarse de la división del ministerio.

En Fomento se publicarán en breve los próximos presupuestos. La situación en Jerez. Madrid 2 a las 9'50 m.

Un telegrama remitido de Jerez, desmiente el supuesto movimiento anarquista. Las sociedades obreras funcionan dentro de los límites de la legalidad.

Los obreros lamentan el que se les persiga. Meeting catalanista. Madrid 2 a las 10'15 m.

En Bordils (Gerona) se ha celebrado un meeting catalanista. Ondearon banderas catalanistas. Los oradores fueron ovacionados.

La benemérita patrullaba por el local donde se celebró el meeting. Fué detenido el catalanista Calui.

Recibimiento. Madrid 2 a la 1 t. San Sebastián.—Han ido a esperar a los señores Azcárraga, Silvela y Pidal los jefes de los regimientos de esta población vestidos de uniforme.

Los ministros se trasladaron al Hotel de Londres con objeto de conferenciar. Quiebras.-Juramento. Madrid 2 a las 3'20 t.

Háblase mucho de ciertas quiebras ocurridas en Bolsa, refiriéndose especialmente a un bolsista

que se encuentra con un pasivo de un millón doscientas mil pesetas.

En San Sebastian, el señor Silvela recibirá el juramento del nuevo ministro de la Guerra, General Azcárraga.

Llegada y manifestaciones del señor Dato.-Huelga.-Declaraciones de Azcárraga.

Madrid 2 a las 4 t. Ha llegado el ministro señor Dato.

En la estación le esperaban algunos subsecretarios de los distintos ministerios y numerosos amigos.

Dicho señor nos ha confirmado la noticia de que las Cortes se abrirán a fines del mes actual.

En Jerez continúa la huelga. Dicese que el general Azcárraga desistirá de la formación de terceros batallones, reduciendo también el cupo.

La jura de Azcárraga.-Otras noticias. Madrid 2 a las 4'55 t.

San Sebastián.—El general Azcárraga ha jurado el cargo de ministro de la guerra.

Ha sido firmada la dimisión de Polavieja y la del subsecretario de guerra señor Capdepón.

Azcárraga regresará mañana a Madrid, siendo probable que el señor Silvela lo verifique el jueves próximo.

Regreso de Martínez Campos. Madrid 2 a las 4'55 t.

San Sebastian.—En el segundo tren exprés marchó a Madrid el general Martínez Campos.

Este nos dijo que la crisis ha sido resuelta del mejor modo posible.

Después de esto—dijo el general—nada me resta que hacer. Mencheta

NOTICIAS de la madrugada TELEGRAMAS Noticias diversas

Madrid 2 a las 11'45 n. El señor Azcárraga tan luego como hubo jurado el cargo de ministro de la Guerra, telegrafió, saludando a todas las autoridades militares superiores.

Igualmente telegrafió al general Polavieja.

En Madrid hay actualmente tres lances personales pendientes.

En la sesión de hoy de la Asamble de Harineros se han suscitado vivas discusiones, acentuándose las divergencias que existen entre los harineros del litoral y los del interior. Mencheta

TEATRO-CIRCO BALEAR. Compañía cómico-lírica dirigida por los señores Castillo y Bayarri. Función para hoy martes. La zarzuela en un acto, La Marcha de Cadix. La zarzuela en un acto, Los Camarones. El sainete cómico-lírico en un acto, El Santo de la Isidra. A las ocho. Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

HERPES y demás humores de la sangre así internos como externos el extracto antiherpético de dulcamara compuesto del doctor Casasa es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución. De venta en Palma, Farmacia de don Ignacio Forteza Aguiló, Belseria, números 1 y 2. Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria 18.—Valencia.

FERRO-CARRILES



Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1899

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas de Palma

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo)

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

Entradas á Palma

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 2 de la tarde de Ibiza y Valencia.

Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

OCTUBRE

3

1815.—Ejecución del general Juan Diez Perlier, en la Coruña.

MARTES

275 | Santos Cándido, Fausto y | 90
compañeros márs. y Gerardo.

OCTUBRE

4

1811.—Derrota de los franceses en Igualada.

MIÉRCOLES

276 | San Francisco de Asis, fud. | 89
y santa Aurea vg.

BICICLETAS CLÉMENT

Clément, Gladiator, Humber, France C.¹⁰ Capital: 22.500.000 Francos

La primera marca de Francia. Únicos representantes para Cataluña y Baleares. PUJO HERMANOS—Diputación, 258, Barcelona y en Palma-Plaza de Cort 2-Relojería Suiza

SOCIEDAD DE NAVEGACIÓN A VAPOR UNION COMERCIAL—J. ESTELA Y C.^a

El acreditado vapor

PALMA



Saldrá para Barcelona todos los lunes y miércoles á las 5 de la tarde y de Barcelona los martes y jueves. Admite pasajeros y carga para dicho punto á precios reducidos.

Viajes en combinación con los vapores de casa Tintoré y C.^a en Palma, Londres, Liverpool, Amberes, Hamburgo y Marsella á precios económicos.

El trasbordo para todos los puertos de América sin gastos en Barcelona.

PALMA.—Oficina, Plaza Antonio Maura; Agencia y despacho, Bernardo Estela, Maella.

BARCELONA.—Consiguiatario, Francisco M.^a Tintoré, Paseo del Comercio 1 y 8.—Agentes de Aduana, viuda Orlitz, Cort. Gens y Dorsen-ch, Parque 8.

EL ACETILENO BARATO

Como G.S. á 15 cénts. de peseta el metro y como PETROLEO á 30 cénts. el litro

Con los aparatos privilegiados, sistema

BOFILL--Ingeniero

Son los más sólidos, seguros, económicos, y los de más fácil manejo. Únicos con doble gasógeno automático. Lámparas portátiles y fijas para Bicicleta y ferrajerías, elegantes y económicas. Especialidad para alumbrar poblaciones, sin cenizas. Mecheros especiales que no producen humo. Convienen para el alumbrado doméstico, talleres, establecimientos, etc., etc.

Carburo superior á 85 cénts. Pta. Kilog.

SINDICATO, 141, 1^o-PALMA

Impotencia, D BILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD

CURACION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodriguez de los Rios. Es infalible y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Días positivos bota en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marina 84 y 86.

DOLORES DE CABEZA

Desaparecen pronto y completamente con la

Cefalina Roselló

El que tiene es porque no usa los biscochos past-vales

ROSELLÓ

Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacia viuda de Obrador y señores Valenzuela.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR J. TORRENS FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España. Método más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo cuidado por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconocimiento y la sobradamente energética para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes.

Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo se mezclando con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósitos:

En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Pina, Plaza del Vico, 2.—En Saler: Farmacia de J. Torrens.

Imp. de Amengual y Muntaner

Criados

Se necesitan dos que sepan leer y escribir y sean blancos para servir en un establecimiento público.

I foráran en la Gerencia Literaria (Sociedad).

Nuevo servicio

DE FALUCHOS COSTINEROS

Para los fornos y demás B. Bernardo Estela, sobre-muelle.

Nodrizas

Se desea una que tenga buenas condiciones. Dirigirse en el Centro de Anuncios.

Gimnasio

Se alquila con todos sus aparatos el de la calle de Olive, número 22, con puertas á la Rambla.

Informarán en el número 20 de dicha calle.

Elixir

Estomacal

DE SAIZ DE CARLOS

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, áceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Frau y de don Juan Valenzuela.

LA CATALANA

BROSSA 16, TIENDA.—PALMA



Corsets firmes

PARISIEN

desde 8 á 100 pesetas

por año.

Especialidad en la medida.

Fajas ventrales.

Corsets para señoras dolientes.

Composturas de todas clases.

Últimos modelos de París.—Elegantes corsets para novias.

NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsets.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Padro

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don Jose Casanovas, peluquero, Cadena 6.

En S. Español

se vende una casa de recreo, con buenas vistas y todas las comodidades espectaculares. Para informes en la misma, calle de Mas, 41.

ESTÓMAGO É INTESTINOS. ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. ACADEMIA DE BARCELONA

ACADEMIA DE CONTABILIDAD COMERCIAL, CALIGRAFIA Y DIBUJO. Don José Ramonet y Riu. 5 PESETAS AL MES-PALACIO, 31

ISLEÑA MARÍTIMA. Compañía de Navegación á Vapor. Aviso importante

No más pelo blanco. TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE. ENOLTURO. DEL DOCTOR PADRÓ

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

PROVEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR—ABONOS QUIMICOS—ALZAMORA HERMANOS